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1. Introdução

Limeira realizou em 25 de janeiro de 2025 a 1ª Conferência Municipal de Meio

Ambiente, tendo como tema "Emergência climática: o desafio da transformação

ecológica", conforme os Decretos Municipais n.º 333/2024 e n.º 10/2025.

A Comissão Organizadora foi presidida pela Srª Antonieta Mugnaini Polatto,

Secretária Municipal de Meio Ambiente e Agricultura, tendo representação dos setores

público, Sr. Maicon Grella e o Sr. Stefan Müller Soares de Moura, privado, Sr.ª Daiana

Taise da Silva e a Sr.ª Vivian Honorato Fonseca Chinelatto, e sociedade civil, Sr.ª

Valdette Denise Koppe e o Sr. Marciel Adriano Zeferino, de acordo com o Decreto

Municipal n.º 11/2025.

Contribuíram também para a organização deste evento a Sr.ª Bruna de Oliveira

Silva Santos, Sr.ª Giuliana Quiterio Buzolin, Sr. Pedro Luiz Rosa Espinosa, Sr.ª Thifany

Capelini Martins dos Santos e Sr. Valdir Soares Pereira.

A Comissão Organizadora agradece aos demais servidores da Secretaria

Municipal de Meio Ambiente e Agricultura, servidores das Secretarias de Educação,

Comunicação Social e Gabinete do Prefeito, Universidade Estadual de Campinas

(UNICAMP), entidades envolvidas e sociedade civil que se engajaram no processo de

construção deste evento para tratar da crise do clima no âmbito local.

A primeira parte da Conferência, iniciada pela cerimonialista Sr.ª Carla Pizani,

que saudou as pessoas participantes do evento, informando sobre a importância da

etapa municipal para a 5ª Conferência Nacional do Meio Ambiente, que entre a etapa

local e federal haverá a instância estadual, como instrumento para buscar propostas

diante da crise do clima e movimentando o processo de formulação e implementação

de políticas públicas no espaço mais imediato.

https://legislacao.limeira.sp.leg.br/Limeira-SP/DecretosMunicipais/333-2024
https://legislacao.limeira.sp.leg.br/Limeira-SP/DecretosMunicipais/10-2025#art1
https://legislacao.limeira.sp.leg.br/Limeira-SP/DecretosMunicipais/11-2025
https://legislacao.limeira.sp.leg.br/Limeira-SP/DecretosMunicipais/11-2025
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A Sr.ª Carla convida para compor a mesa de abertura com os seguintes

integrantes:

1. A anfitriã, PRESIDENTE da 1ª Conferência Municipal do Meio Ambiente e

Secretária de Meio Ambiente e Agricultura de Limeira, ANTONIETA POLATTO;

2. O REPRESENTANTE da Comissão Organizadora para a Conferência do

Meio Ambiente e 1° Secretário do COMDEMA, STEFAN MÜLLER SOARES DE

MOURA;

3. E a PALESTRANTE INAUGURAL do evento, a Profa. Dra. da Faculdade de

Tecnologia (FT) da UNICAMP de Limeira, senhora SIMONE ANDRÉA POZZA.

A Sr.ª Secretária cumprimenta o público presente e pronuncia “Declaro aberta a

1ª Conferência Municipal do Meio Ambiente de Limeira do ano de 2025. Desejo a todos

um excelente trabalho e que juntos possamos construir uma Limeira mais sustentável,

com equilíbrio entre o meio ambiente, a economia e a sociedade”.

Logo após, permanecendo a Sr.ª Prof.ª Dr.ª Simone Andrea Pozza, que possui

graduação em Engenharia Química pela Universidade Federal do Rio Grande e pós-

graduação - Mestrado e Doutorado em Engenharia Química pela Universidade Federal

de São Carlos, para iniciar com suas considerações.

Atualmente, é docente na Faculdade de Tecnologia (FT) da Universidade

Estadual de Campinas (UNICAMP) do campus de Limeira, onde coordena projetos de

pesquisa principalmente com poluição atmosférica, material particulado e

monitoramento ambiental. Coautora de livros nas áreas de monitoramento ambiental e

legislação ambiental envolvendo a qualidade das águas, Simone é docente premiada

em projetos de extensão universitária em reconhecimento à sua contribuição nas

atividades desenvolvidas junto à Faculdade de Tecnologia da UNICAMP.
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A Dr.ª Simone Pozza discorreu sobre Limeira e a emergência climática - desafio

da transformação ecológica. Nesse sentido, mencionou a poluição do ar, mudanças

climáticas e eventos extremos, desmatamento e perda da biodiversidade.

Indicou também como a emergência climática afeta a América Latina,

principalmente em relação à baixa precipitação, ondas de calor, aumento do nível do

mar, derretimento dos Andes e impactos humanos, como migração, doenças, fome e

sede.

A professora apontou que Limeira tem sua maior emissão no uso de

combustíveis fósseis e resíduos, e que espaços para a discussão sobre o tema pode

demonstrar para a população a necessidade de repensar os paradigmas econômicos

ao considerar o modelo de desenvolvimento numa perspectiva ecológica.

Por fim, indica algumas medidas para conter os impactos, sendo o aumento do

uso de energias renováveis, redução e reciclagem de resíduos, transportes alternativos,

agricultura de baixo carbono entre outros. A Sr.ª Simone Pozza agradece e conversa

com o público.

Logo após, iniciando a segunda etapa do evento, a Sr.ª Daiana Taise da Silva

aborda sobre o Regulamento da 1ª Conferência Municipal do Meio Ambiente - CMMA,

conforme Decreto Municipal n.º 19/2025, que foi divulgado pelo site Oficial da 1ª

Conferência Municipal de Meio Ambiente de Limeira-SP, lendo em plenário, na data do

evento, não tendo do público nenhum pedido de alteração do mencionado documento.

O evento foi veiculado no site oficial da Prefeitura de Limeira, segundo

endereço a seguir:

<https://www.limeira.sp.gov.br/imprensa/noticias/destaques/conferencia-municipal-do-

meio-ambiente-reune-cerca-de-100-pessoas-em-limeira>

https://legislacao.limeira.sp.leg.br/Limeira-SP/DecretosMunicipais/19-2025?Export=Printer
https://www.limeira.sp.gov.br/imprensa/noticias/destaques/conferencia-municipal-do-meio-ambiente-reune-cerca-de-100-pessoas-em-limeira
https://www.limeira.sp.gov.br/imprensa/noticias/destaques/conferencia-municipal-do-meio-ambiente-reune-cerca-de-100-pessoas-em-limeira
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A Sr.ª Daiana convida o público presente para uma pausa para o café. Logo

após são conduzidas as pessoas participantes para os eixos temáticos. Por volta das

12h as propostas, por eixo, são encaminhadas, bem como as fichas de inscrições para

a eleição da delegação de Limeira para a Conferência Estadual de São Paulo.

As propostas são apresentadas pelos mediadores dos eixos, sendo o público

convidado a votar via código de resposta rápida, impressos no verso dos crachás.

Logo após é apresentada a moção e votada, restando por fim a eleição da

delegação. Após a projeção dos nomes na tela, as pessoas são convidadas a votar

novamente pela Sr.ª Daiana, finalizando esta etapa.

A Sr.ª Antonieta Polatto é convidada pela Sr.ª Daiana a encerrar o evento e

realizar os agradecimentos. A Sr.ª Secretária de Meio Ambiente e Agricultura agradece

em nome do Governo Municipal todas as pessoas que contribuíram para o evento, que

acompanhou as discussões das propostas pelos eixos e pontua a importância do

evento para Limeira.

A Sr.ª Daiana agradece a todas as pessoas, informa sobre a avaliação do

evento e finaliza a 1.ª Conferência Municipal do Meio Ambiente de Limeira.
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Comissão Organizadora
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Mesa - Abertura do Evento.

Palestra com a Dr.ª Simone Pozza.

Público presente.
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Leitura do Regulamento da 1ª Conferência do Meio Ambiente de Limeira.
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Eixos temáticos.
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Leitura das propostas por eixo.

Leitura das propostas por eixo.
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Leitura das propostas por eixo.
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Encerramento do Evento.
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Encerramento do Evento.
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2. Inscrição

As inscrições para o evento foram realizadas por meio de formulário eletrônico

(online) via Google Forms. Além disso, foi elaborada a seguinte plataforma

<https://www.limeira.sp.gov.br/1-conferencia-municipal-do-meio-ambiente> com as

informações sobre a 1º Conferência Municipal do Meio Ambiente de Limeira.

- Período: 27/12/2024 a 24/01/2025;

- Inscrições no Local: 7;

- Total de Inscrições: 144.

3. Credenciamento

O credenciamento foi realizado por meio de assinatura na lista de presença,

sendo que os credenciados foram identificados com crachá, contendo nome, segmento,

eixo temático e se estava apto para votar.

- Presentes: 100

- Credenciados aptos a votar: 100

- Observadores: 0

https://www.limeira.sp.gov.br/1-conferencia-municipal-do-meio-ambiente


15

Imagens dos crachás.

4. Participação Social

Nas inscrições foram observados representantes da sociedade civil, do setor

público e privado, e povos indígenas. As porcentagens de inscrições em cada

segmento estão apresentadas no Gráfico 1.

Gráfico 1. Porcentagem das inscrições em cada um dos segmentos.
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5. Programação

- 8h - Credenciamento;

O prédio da Secretaria Municipal de Educação, localizado no Parque Cidade na

Vila São João, foi aberto por volta das 7h30 da manhã do dia 25/01/2025, sendo que

por volta das 8h foram observadas pessoas se credenciando, assinando as devidas

listagens.

- 08h30 às 9h - Abertura Oficial;

O evento, em sua primeira parte, foi conduzido por

- 9h às 10h - Palestra de abertura;

- 10h às 11h30 - Discussão dos eixos pelos grupos de trabalho;

- 11h30 às 12h - Entrega dos relatórios e candidatura dos delegados;

- 12h - Aprovação das propostas, moções e eleição dos delegados;

- 13h - Encerramento.

6. Propostas

As propostas foram elaboradas durante a discussão dos eixos pelos grupos de

trabalho, cada um deles deveriam levantar no mínimo 3 propostas e no máximo 5. A

votação das propostas foi realizada por meio de formulário eletrônico (online) via

Google Forms.

- N.º de votos recebidos durante a votação: 87

- Número de propostas apresentadas através dos Eixos Temáticos para votação:

Tabela 1. Número de propostas apresentadas para votação em cada eixo temático.
Eixo Temático I II III IV V
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Número de propostas
apresentadas para
votação

4 3 5 3 5

6.1. Eixo Temático I: Mitigação - redução da emissão de gases de efeito

estufa

Mediadora: Simone Andréa Pozza
Relatora: Bruna de Oliveira Silva Santos

Participantes: 11 pessoas.

As propostas apresentadas pelo Eixo Temático I para votação foram:

1. Transição Energética Sustentável: Incentivo para a transição energética

em setores públicos e população vulnerável, partindo da energia solar;

Alteração da frota municipal (veículos de serviço) para combustíveis de fontes

renováveis;

2. Expansão do transporte público: Ampliar itinerários e horários das linhas

de ônibus a partir da oportunidade de demanda, de forma que seja axial; Criar

subsídios e incentivos para uso do transporte público pela sociedade; Incentivo

do uso de biocombustíveis.

3. Criação de Centro de Distribuição de Alimentos e Fortalecimento da
Economia Solidária: Incentivo a distribuição local dos alimentos produzidos na
região, evitando alta produção de resíduos e emissão de poluentes;

4. Gestão e Gerenciamento do Resíduo de Áreas Rurais e Urbana:
Melhoria e ampliação da coleta seletiva, incentivando parcerias com a

sociedade civil por meio de cooperativas e associações; Reestruturação e

ampliação dos ecopontos; Compostagem dos resíduos orgânicos; Ampliação
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dos aterros sanitários; Uso de biocombustíveis na coleta dos resíduos.

As propostas 2 e 4, que receberam 38 e 66 votos, respectivamente, foram as

mais votadas para serem levadas ao âmbito Estadual. O Gráfico 2 apresenta o número

de votos que cada proposta do eixo recebeu.

Gráfico 2. Número de votos que cada proposta recebeu no Eixo Temático I.
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Discussões do Eixo Temático I
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Discussões do Eixo Temático I

6.2. Eixo Temático II: Adaptação e preparação para desastres - prevenção de

riscos e redução de perdas e danos

Mediador: Prof. Dr. Murilo Cesar Lucas da UNICAMP,
Relator: Pedro Luiz Rosa Espinosa

Participantes: 16 pessoas.

As propostas apresentadas pelo Eixo Temático II para votação foram:

1. Planejamento de reação contra queimadas: mapeamento de áreas

vulneráveis para gerenciamento de riscos, reativação do plano de contingência
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da Defesa Civil, criação de brigada de incêndio municipal, composta pela

sociedade civil, setor público e privado para agir em incêndios florestais;

2. Revisão técnica do Plano Municipal de Drenagem: estudo participativo

para concepção de microdrenagem urbana, contemplar a coleta de águas de

chuva em áreas particulares e outras medidas de drenagem sustentável,

readequação de projeto de limpeza urbana;

3. Sistema de previsão e alerta para eventos hídricos extremos:
implementar uma rede de monitoramento hidrometeorológica e disponibilização

para o público, para a realização de previsões de eventos extremos (secas e

inundações) para a preparação da população, fundamentação de ações de

gerenciamento dos recursos hídricos em caso de secas e de ações de

educação ambiental.

As propostas 1 e 2, que receberam 61 e 64 votos, respectivamente, foram as

mais votadas para serem levadas ao âmbito Estadual. O Gráfico 3 apresenta o número

de votos que cada proposta do eixo recebeu.

Gráfico 3. Número de votos que cada proposta recebeu no Eixo Temático II.
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Discussões do Eixo Temático II
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Discussões do Eixo Temático II
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Discussões do Eixo Temático II
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Discussões do Eixo Temático II

6.3. Eixo Temático III: Justiça climática - superação das desigualdades

Mediadora: Amanda Kumaruara da UNICAMP
Relatora: Valdete Denise Koppe

Participantes: 13 pessoas.

As propostas apresentadas pelo Eixo Temático II para votação foram:

1. Mapeamento Georreferenciamento da Vulnerabilidade Social: Identificar
as principais necessidades de cada comunidade, disciplinar e criar a utilização

de ecopontos e localização de descartes;

2. Trabalho inclusivo dentro das escolas, com abertura para participação
familiar e comunidade;
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3. Efetivação das Ações no Funcionamento das Instituições Já Existentes:
obrigação na manutenção das políticas públicas já criadas, como criação de

cooperativas.

4. Instituir força para as comunidades, formação de grupos dentro das
comunidades para desenvolvimento da saúde, educação e lazer;

5. Fórum para debates, instituído pelo município com a participação dos
munícipes: abrangendo políticas públicas para comunicação, informação e

conscientização.

As propostas 1 e 3, que receberam 49 e 40 votos, respectivamente, foram as

mais votadas para serem levadas ao âmbito Estadual. O Gráfico 4 apresenta o número

de votos que cada proposta do eixo recebeu.

Gráfico 4. Número de votos que cada proposta recebeu no Eixo Temático III.
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Dis

cussões do Eixo Temático III
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Discussões do Eixo Temático III

6.4. Eixo Temático IV: Transformação ecológica - descarbonização da

economia com maior inclusão social.

Mediadora: Dr.ª Giuliana Clarice Mercuri Quitério Buzolin
Relator: Stefan Müller Soares de Moura

Participantes: 12 pessoas.

As propostas apresentadas pelo Eixo Temático IV para votação foram:

1. Criar política de transformação agroecológica na produção de alimentos
no âmbito local: aumentando a oferta, queda dos preços e o combate à fome.

Fortalecer a agricultura familiar a partir de métodos de avaliação de políticas

públicas. Amparar a construção deste plano observando as relações entre as
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múltiplas espécies no meio ambiente, observando os elementos implicados

nestas intervenções;

2. Otimizar os processos ligados ao saneamento ambiental (água, esgoto,
drenagem e resíduo): visando a descarbonização, gerando e utilizando

energias limpas e renováveis que possam ser aplicadas pelo setores públicos e

privados, inclusive na mobilidade e promovendo educação ambiental;

3. Programa Municipal de Inovação e Sustentabilidade (PMIS): Criar o PMIS

atrelado a um Fundo Municipal para financiar projetos sustentáveis que visa

apoiar tecnologias limpas, energias renováveis, transição energética,

reflorestamento urbano e agricultura de baixo carbono, atraindo recursos

governamentais e privados, gerando empregos qualificados e impactos sociais

positivos.

As propostas 1 e 3, que receberam 61 e 64 votos, respectivamente, foram as

mais votadas para serem levadas ao âmbito Estadual. O Gráfico 5 apresenta o número

de votos que cada proposta do eixo recebeu.

Gráfico 5. Número de votos que cada proposta recebeu no Eixo Temático

IV
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Discussões do Eixo Temático IV

Discussões do Eixo Temático IV



31

Discussões do Eixo Temático IV

6.5. Eixo Temático V: Governança e educação ambiental

Mediadora: Prof.ª Adriana Cristina Müller Del Mondo

Relatora: Thifany Capelini Martins dos Santos

Participantes: 35 pessoas.

As propostas apresentadas pelo Eixo Temático V para votação foram:

1. O Papel das Tecnologias Educacionais no Combate às Mudanças
Climáticas: Ferramentas digitais como aplicativos, jogos e realidade

aumentada podem tornar a educação ambiental mais acessível e engajante.
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No entanto, é crucial garantir que populações vulneráveis também tenham

acesso a essas tecnologias, promovendo a inclusão digital e o aprendizado

sobre práticas sustentáveis;

2. Educação Ambiental Voltada Ao Aumento da Cobertura Vegetal e
Recursos Hídricos: Preservação dos mananciais com incentivo de

reflorestamento de áreas de preservação permanente. Além disso, políticas

públicas na questão da permeabilidade do solo (canteiros adequados na

arborização, além envolver a população na abertura de canteiros nas calçadas

e revisar legislação ambiental) e envolvimento da comunidade rural;

3. Conhecer para Mudar: Ampliação e Desenvolvimento de Recursos para
Análise e Fiscalização da Gestão de Resíduos dos Municípios: Criar uma
estrutura de informação que permita fornecer à sociedade um conjunto de

dados que garantam aos munícipes o conhecimento do ciclo de produção e

tratamento de resíduos para permitir a sociedade que, através do

conhecimento da real situação do município, possa influenciar políticas

públicas que transformam o cenário ambiental de Limeira;

4. Educação Ambiental Formal nos Currículos Escolares e Envolvimento
da Comunidade: Incentivando projetos com alunos da rede pública, privada e

universidades. É essencial envolver famílias e comunidades, planejar ações

que gerem recursos para as escolas e promover concursos de projetos,

estimulando criatividade e engajamento, ampliando o impacto das iniciativas;

5. Definição das Ações para Setores da Sociedade Civil (empresas,
comércios, comunidades religiosas, servidores públicos e produtores
rurais): Lançamento de ações, campanhas e concursos anuais com temática

voltada às mudanças climáticas, realização de reuniões educativas com os

líderes de cada setor.
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As propostas 4 e 5, que receberam 46 e 44 votos, respectivamente, foram as

mais votadas para serem levadas ao âmbito Estadual. O Gráfico 6 apresenta o número

de votos que cada proposta do eixo recebeu.

Gráfico 6. Número de votos que cada proposta recebeu no Eixo Temático V.
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Discussões do Eixo Temático V
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Discussões do Eixo Temático V
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Discussões do Eixo Temático V
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Discussões do Eixo Temático V
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Dis

Discussões do Eixo Temático V
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Discussões do Eixo Temático V

7. Moção

Logo após a votação das propostas, a participante Sr.ª Livia de Salvi Lazaneo,

representante da sociedade civil, propôs ao Plenário a seguinte moção:

“Moção de Apelo para a alteração das reuniões do COMDEMA para o período

noturno, a fim de que a população possa participar.

Justificativa (apresentada ao microfone durante a 1ª Conferência Municipal do

Meio Ambiente de Limeira)
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Devido à complexidade dos assuntos que hoje a Conferência trouxe para o

debate coletivo entre sociedade civil e poder público, isso precisa ser debatido

com mais tempo, com mais cuidado. Agora a gente tem essa pressa para criar

para a Conferência Estadual, pra ir para a Conferência Nacional, mas a gente

tem uma instância de participação popular que é o COMDEMA. Entretanto, o

horário das reuniões do COMDEMA, e de alguns outros Conselhos Municipais,

impede a participação da sociedade civil. Por exemplo, eu não posso participar

das reuniões do COMDEMA porque elas acontecem durante o expediente,

durante a semana, de manhã ou à tarde. Isso prejudica muito a qualidade dos

assuntos que são debatidos.

Se um conselho municipal não acontece num período em que a população pode

participar ele não está sendo de fato participativo.

Então solicito que as reuniões do COMDEMA sejam feitas no período noturno.

Sei que isso atrapalha a questão da participação dos servidores públicos, por

isso eu também solicito que seja pensado um esquema de banco de horas para

estes funcionários que estiverem participando durante este período noturno

possam compensar em outros momentos, que aí, sem precisar pagar hora extra,

a gente consegue juntar sociedade civil e poder público para discutir estas

questões tão importantes.”

Logo após, a Sr.ª Daiana Taise da Silva apresentou a proposta de “Moção de
Apelo para a alteração das reuniões do COMDEMA para o período noturno, a fim
de que a população possa participar” ao público presente, sendo aprovada por
contraste.

Assim, em sequência, a Sr.ª Daiana iniciou a votação das pessoas delegadas

que representarão o Município de Limeira-SP na 5ª Conferência Estadual de São Paulo,

prevista para ocorrer entre os dias 03 e 14 de março de 2025 em São Paulo capital, de

acordo com a Resolução SEMIL n.º 089, de 18 de outubro de 2024.
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8. Delegados

No total, obtiveram 32 candidaturas de pessoas para serem delegados na

Conferência, sendo 11 do setor público, 4 do setor privado e 17 da sociedade civil. A

votação na eleição dos delegados foi realizada por formulário eletrônico (online) via

Google Forms, foram recebidas 94 respostas no formulário.

8.1. Titulares eleitos

A Tabela 2 apresenta os delegados eleitos seguindo os critérios propostos pelo
regulamento da 1ª Conferência Municipal do Meio Ambiente de Limeira.

Tabela 2. Delegados eleitos seguindo os critérios propostos.

Nome N.º de votos Sociedade M/H Cor/Raça

Valdete Denise Koppe 9 CI M B

Luany Soares Miranda 8 CI M B

Simone Andréa Pozza 5 CI M B

Giselle Tomas de Melo 4 CI M P

Mariana Silva Calsa 4 PU M B

Claudemir Barbosa Dionísio 3 PU H P

Amanda dos Santos de Deus 3 PR M I

Maria Aparecida Carvalho de Medeiros 2 PR M B

Jair Borges de Souza 2 CI H P

Daiana Taise da Silva 2 PR H P

*Legenda: CI - Sociedade Civil; PU- Setor Público; PR - Setor Privado; M - Mulheres; H - Homens; PP -
Preto/Pardo; B - Branco; I - Indígena.
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8.2. Suplentes eleitos

A Tabela 3 apresenta os delegados eleitos seguindo os critérios propostos pelo
regulamento da 1ª Conferência Municipal do Meio Ambiente de Limeira.

Tabela 3. Suplentes eleitos seguindo os critérios propostos.

Nome N.º de votos Sociedade M/H Cor/Raça

José Carlos Kühl 11 CI H B

Stefan Muller Soares de Moura 6 PU H B

Gustavo Giordano Penteado 4 PU H B

Giuliana Clarice Mercuri Quitério

Buzolin
3 PU M B

Ariane Fernanda dos Santos 3 PU M PP

Douglas José Bergamo 3 PU H B

Beatriz Leal de Carvalho 3 CI M B

Sandra Batista de Souza 2 CI M B

Livia de Salvi Lazaneo 2 CI M B

Eloisa Maria dos Reis dos Santos 2 CI M B

*Legenda: CI - Sociedade Civil; PU- Setor Público; PR - Setor Privado; M - Mulheres; H - Homens; PP -
Preto/Pardo; B - Branco; I - Indígena.

9. Avaliação

A avaliação da 1° Conferência Municipal de Meio Ambiente do Município de

Limeira foi realizada através de um Google Forms, no qual os participantes deram

notas de 1 a 5 para diferentes critérios de crivo, sendo eles: divulgação, localização,

espaço físico e estrutura, participação nos eixos temáticos, abordagem dos assuntos



43

nos eixos temáticos, discussões finais em plenária, formato de votação e, por fim, em

um âmbito geral em relação a realização do evento. Além disso, um espaço final foi

deixado no formulário para críticas, sugestões e comentários. No total, foram obtidas

55 respostas.

Tabela 4. Resultado das avaliações feitas pelos participantes através do formulário com o número de
votos em cada critério e nota.
1 2 3 4 5

Divulgação 12 14 5 9 15

Localização 0 0 2 7 46

Espaço físico / estrutura 0 0 4 13 38

Participação eixos temáticos 0 1 10 9 35

Abordagem dos assuntos nos
eixos temáticos 0 1 9 12 33

Discussões finais em plenária 1 5 12 12 25

Formato de votação 2 4 4 8 37

Nota geral 0 1 8 12 34

Nos Gráficos 7 a 14 estão apresentadas as porcentagens de votos em cada

uma das notas de acordo com os critérios do formulário de avaliação
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Gráfico 7. Notas dadas pelos participantes no critério

“divulgação”.

Gráfico 8. Notas dadas pelos participantes no critério “localização”.

Gráfico 9. Notas dadas pelos participantes no critério “espaço físico e estrutura”.

Gráfico 10. Notas dadas pelos participantes no critério “participação nos eixos temáticos”.

Gráfico 11. Notas dadas pelos participantes no critério “abordagem dos assuntos nos eixos temáticos”.
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Gráfico 12. Notas dadas pelos participantes no critério “discussões finais na plenária”.

Gráfico 13. Notas dadas pelos participantes no critério “formato da votação”.

Gráfico 14. Notas dadas pelos participantes no critério “Conferência Municipal de Meio Ambiente em um
âmbito geral”.
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9.1. Considerações finais apresentadas.

1. Deveria ter maior divulgação

2. Ampliar o tempo para discussão dos eixos.

3. Melhorar a divulgação dos eventos realizados pela prefeitura, visando maior

participação da população e ampliar tempo de discussão dos eixos temáticos.

4. Gostei muito das discussões e do formato do evento, espero que tenham outros.

5. Excelente evento

6. Pouco tempo para discussão

7. Agradeço a oportunidade e a implementação dessa Conferência. Espero que ela

frutifique .

8. Faltou tradutor em Libras e Documentação/Filmagem

9. Espera que o trabalho tenha continuidade

10.O debate no eixo foi muito rico, no entanto o tempo foi curto para elaborar as

propostas. O tema do evento é relevante e parabenizo a iniciativa.

11.Seria necessário maior tempo para discussão dos temas direcionados a cada

eixo, uma vez que assunto muito abrangente

12.Nenhuma observação.

13.Planejar e divulgar eventos periódicos para debate, atualização e manutenção

das medidas e implementação das propostas no município

14.Evento muito bem realizado, ótima estrutura, apenas com falha na divulgação.

15.Parabenizar a todos os envolvidos na organização do evento! Sugestão

aumentar a carga horária do evento.

16.Faltou apenas a comunicação em linguagem de libras.

17.Deve ter sequência de ações

18.Gostaria de parabenizar a prefeitura de Limeira e a Secretária de Meio Ambiente

pela realização da primeira conferência municipal. Esse olhar para a questão

ambiental é extremamente importante e fico muito feliz que o setor público esteja

dando espaço para essa discussão. É necessário melhorar a organização do

evento. Recomendo observar e adotar algumas medidas utilizadas nos modelos
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das simulações da ONU para um melhor desenvolvimento das propostas. Maior

tempo para discussão das propostas e do evento. Acredito que os participantes

deveriam participar de todas as discussões, e não se limitar a somente 1 eixo. O

evento teve uma duração muito curta, não foi possível contemplar uma amplas

discussão dos eixos. O processo de votação não foi muito bem explicado e

gerou dúvidas. Principalmente na votação dos delegados, na qual foi entendido

que seriam escolhidos pelo menos 2 delegados de cada eixo. Também acredito

que os delegados deveriam se apresentar, por eixo, para o público geral.

19.Precisa participar da comunidade toda.

20.Conferência ótima e com assuntos importantes. Apenas pontuo que faltou mais

tempo para as discussões dos eixos temáticos

21.Necessário mais tempo, manhã e tarde com horário de almoço e o questionário

para delegados deveria ter sido como o da votação para as propostas do eixos.

Pois da forma como foi feito não será representativo de todos os eixos e nem foi

possível conhecer os candidatos.

22.Me surpreendi para melhor com a conferência! Já participei de outras

conferências e esta estava bem organizada, com informações objetivas para

todas as pessoas. Importante destacar que por se tratar da primeira, mesmo

diante de algumas intercorrências, a organização demonstrou seriedade na

condução, que não trouxe prejuízo ao evento e foi muito bem conduzido. Foi

muito bom ver a diversidade de pessoas da sociedade civil participando, muitos

jovens, isso é muito rico para a discussão e para o município! Nas próximas, por

mais que estivesse no site da prefeitura, jornais da cidade, é importante uma

comunicação mais direta na cidade: faixa, cartaz, comunicação com

associações de classes e cidadãos. Senti falta de pessoas de área rural, assim

como de todos os setores da administração pública, especialmente defesa civil,

obras e serviços públicos, saúde, assistência social, urbanismo, já que as

mudanças climáticas já afetam toda administração pública! Em relação a eleição

de delegados, sugiro que para as próximas, seja realizado teste no sistema com
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antecedência para prevenir de falhas no dia e que seja dada publicidade dos

delegados na plenária da conferência. Espero que as discussões deste evento

sejam trabalhadas na administração pública e não fique apenas neste dia, como

a moção apresentada para que seja possível a todos participar das reuniões, eu

mesmo tenho interesse mas não consigo ir nas reuniões do COMDEMA devido

ao horário. Agradeço pelo conhecimento adquirido, trocas realizadas, encontros

de colegas! Foi construído um ambiente saudável para todos! Ah, vai ter

certificado de participação? Um grande abraço!

23.A sistemática desse tipo de evento necessita ser aprimorada, inclusive para

eventos similares.

24.Mais tempo para discussão de propostas

25.Pouco tempo

26.Sem observação

27.A Conferência foi bem organizada.

28.Definição de um tempinho maior para perguntas e/ou colocações dos

participantes

29.Excelente iniciativa sobre expor as sugestões na melhoria da preservação do

nosso meio ambiente. Parabéns a todos os envolvidos.

30.Maravilhoso

31.Entendo a questão do tempo, mas justo na fase final ficou atropelado. Numa

próxima conferência pensar em fazer em dois períodos

32.Ótimo evento

33.Nada a declarar

34.Ótimo evento com discussões relevantes

35.A divulgação foi muitíssimo fraca.

36.Apenas melhorar a divulgação do evento

37.Um tema muito importante a ser trabalhado, porém foi corrido, sem tempo hábil

para elaboração de propostas e com uma votação muito rápida.

38.muito bom
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39.Bora colocar tudo em prática. URGENTE ECOPONTOS DE VERDADE/

COLETA SELETIVA

40.Faltou mais tempo para debate.

41.Parabéns pelo evento!

42.O espaço é pequeno, deu para comportar todos pois o público não era grande,

mas deveríamos estar preparados para receber mais pessoas.

43.Ter mais tempo para a montagem das propostas

44.Excelente Conferência, fazer mensalmente seria ótimo.

45.Pouco tempo para votação. Equipe despreparada tecnologicamente. Mas no

geral, muito bom ter essa oportunidade.

46.Ótima , divulgar nas escolas e grupos 3 idade

47.Satisfatória

48.Há necessidade se fazer ampliação da divulgação, para atrair maus público

49.Sem considerações

50.-

51.Ótimo evento

52.Precisa melhorar divulgações e participações

53.Parabéns à todos os participantes

54.Pedir para as pessoas que participarem dos eixos escrevam suas propostas e

falem, para facilitar o direito de fala. Como no disposto da conferência ART 10,

direito a voz.

55.Como o tempo é pouco e para dar direito a todos tem o direito de expor suas

ideias. Pois uma pessoa monopolizou o direito de fala. Dificultando que todos

participassem.

10. Anexos

10.1. Lista de Presença e Credenciamento

10.2. Declaração de Inscrição e Moradia em Limeira / SP (delegados)

- Modelo: Declaração Delegados

https://docs.google.com/document/d/1MlYFnNhHvMW2zsIGNIbOae8ZbEgkzBBMxy3yOK7PY2w/edit?usp=sharing
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Limeira, 31 de janeiro de 2025.

Atenciosamente,

Comissão Organizadora da 1ª Conferência Municipal do Meio Ambiente de Limeira

Presidente: Antonieta Mugnaini Polatto
Secretária Municipal de Meio Ambiente e Agricultura

Membros: I - Poder Público Municipal

Maicon Diego Grella

Stefan Müller Soares de Moura



51

II - Sociedade Civil

Valdete Denise Koppe

Marciel Adriano Zeferino

III - Setor Privado

Daiana Taise da Silva

Vivian Honorato Fonseca Chinelatto
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